

La crisis continua sin resolverse

A PRIMERA HORA

Desde primera hora de la mañana se veían en los alrededores de Palacio numerosos grupos formados por políticos y periodistas, que esperaban la llegada de las personalidades políticas, llamadas a consulta por el monarca.

Los comentarios que acerca de la solución de la crisis se hacían, eran muchos y muy variados.

También se hablaba mucho acerca de lo que los prohombres políticos manifestarían al rey.

EL SR. BESADA

A las diez y diez minutos llegó a Palacio el presidente del Congreso señor González Besada.

Los periodistas le rodearon diciéndole:

—Le damos a usted la enhorabuena, pues según decía anoche el señor García Prieto se formará un gabinete Besada.

—No es cierto — replicó el señor González Besada — No lo crean ustedes. Yo le aconsejé al rey que venga al poder conservadores o liberales; nada de gabinetes intermedios.

Dicho esto el presidente del Congreso subió a Palacio, permaneciendo con el monarca hasta las once.

A la salida dijo a los periodistas:

—He dicho al rey que dada la manera con que se ha conducido el señor Dato, viviendo en armonía con las minorías, manteniendo la más estricta neutralidad y la manera digna con que ayer se condujo en el Congreso, creía que no debe haber un gobierno intermedio, pues podría considerarse en el extranjero como gabinete interino.

He aconsejado al rey—continuó diciendo—que debe continuar el gobierno actual en forma de gobierno nacional.

Caso de no poder continuar el señor Dato que sean llamados los liberales.

Terminó diciendo el señor González Besada que había aconsejado así al monarca, ya que el señor Dato ha sido muy bien mirado en el extranjero, por haber llevado y mantenido la neutralidad y por entender que los gabinetes intermedios no gozan de la confianza de los gobiernos extranjeros por considerarlos como interinos.

EL SR. SANCHEZ TOCA

Poco después llegó al regio alcázar el señor Sánchez Toca, quien manifestó a los periodistas que al bajar de Palacio les daría cuenta de lo que había manifestado al rey.

El presidente del Senado permaneció en Palacio hasta las once y cincuenta.

Abordado por los periodistas a la salida dijo:

—He aconsejado al rey que continúe el mismo gobierno con la jefatura del señor Dato.

Un periodista le preguntó:

—¿No ha dicho usted nada respecto a los liberales?

—No—contestó el señor Sánchez Toca—no he dicho nada, pues si subieran los liberales, entonces sí que sería honda la crisis.

EL SR. MAURA

A las doce y cinco llegó don Antonio Maura, en automóvil.

Varios grupos se acercaron al coche, vitoreando y aplaudiendo al ilustre estadista.

El señor Maura descendió del auto y preguntó a los periodistas, qué personas habían conferenciado con el rey.

Una vez enterado dijo:

—Voy a exponer al rey mi opinión sincera. A la salida hablaré con ustedes.

Al bajar de palacio dijo:

—En casa les darán a ustedes una nota igual a la que he dado al monarca.

Los periodistas replicaron:

—¿No podría usted darnos una síntesis de la nota?

El señor Maura contestó:

—Ya conocen ustedes mi criterio. Los periodistas se dirigieron en seguida al domicilio del señor Maura para recoger la nota.

LA NOTA DE MAURA

La nota que el ilustre expresidente del Consejo entregó al Rey dice así, aproximadamente:

«Señor: El dictamen que dí en ocasiones pasadas y mi conducta que abona la sinceridad, indican claramente un juicio de que sólo un cambio de sistema podría evitar que la marcha de

los asuntos de la nación fueran de mal en peor, cada día.

Los clientes del Poder están mal orientados, pero ahora comparten con ellos el dominio los séquitos de futuros que se sostienen con la benevolencia de la Corona.

Hay ministros que gobiernan con excelente deseo. Pero los hay que ven en toda pugna con sus energías, algo que es necesario destruir, y de etapa en etapa se hacen críticos de apetitos los más bastardos para rechazar a quienes se les oponen o suplantán.

Tal es el Gobierno que acaba de dimitir, que no ha gobernado un solo instante. Y, materialmente, se desvaneció en cuanto le faltó el apoyo de aquéllos que le sostenían.

Para medir la degeneración del sistema, basta con examinar lo acaecido ayer al sólo intento de saber si el Gobierno contaba con fuerzas que le apoyaran con su confianza. Todavía es más lamentable lo ocurrido cuando se trató de abordar la discusión de los presupuestos.

Este sistema, del cual, aparte su su responsabilidad, pernicioso en todo momento, es más grave ahora cuando las circunstancias exigen una mayor concentración de energías en los elementos dirigentes. Apenas columbro la diferencia que puede haber de un Gobierno conservador a un liberal, aunque se extendiera hasta el reformismo. Lo que se necesita es, para salvar al país, proceder sin ningún miramiento de orden subalterno, buscar el contacto con la nación.

Ignoro si aun estamos a tiempo para deplorar la obra.

DECLARACIONES DEL SEÑOR CAMBO

Dice éste que parecerá extraordinario que la minoría regionalista no firmara ayer la proposición incidental.

Desde Febrero último hemos combatido al Gobierno, pero aunque hubiera habido votación, yo no hubiese dado mi voto, por más que esté conforme con el espíritu de la proposición, pues no estaba en nuestros propósitos derrotar al Gobierno y provocar una crisis que es de muy difícil solución.

Entendemos que cerrará el Parlamento después de haber expuesto los defectos de la organización militar y la conveniencia de adoptar medidas para subsanar esos errores, es cosa peligrosa. Ante el extranjero nuestra situación sufriría quebrantos y se haría difícil.

Por eso no quise contribuir a la derrota del Gobierno.

Es probable—añade—que el Parlamento no se abra hasta que termine el conflicto, y entonces nos hallaremos en una situación excepcional, siendo con esto, tremenda la responsabilidad de las oposiciones.

La situación para ser aceptada por un Gobierno y un partido, debe ser despejada en absoluto.

DICE SANCHEZ GUERRA

A las doce y media estuvo en la presidencia el señor Sánchez Guerra.

Hablando con los periodistas acerca de lo ocurrido ayer en el Congreso, dijo:

—Si se hubiese llegado a la votación, el gobierno habría obtenido 135 votos por 131 de las minorías, más 3 o cuatro votos de republicanos y los de la defensa social.

Aunque habrían votado en contra los mauristas hubiéramos ganado la partida.

DICE EL SEÑOR DATO

A la una y media recibió el señor Dato a los periodistas.

Dijo que había hablado con el señor González Besada quien le había dado cuenta de su conferencia con el rey.

Poco después recibió el presidente al señor Sánchez Toca con el mismo objeto.

Ambos—dijo el señor Dato—han coincidido en sus manifestaciones ante don Alfonso excepto uno que habló también de la subida de los liberales.

Un periodista preguntó al presidente si sería llamado a consulta el señor Villanueva, contestando el señor Dato negativamente.

Otro repórter preguntó:

—¿Habrá consultas extraordinarias?

—No,—dijo el señor Dato—no habrá más consultas que las ordinarias.

ROMANONES A PALACIO

El conde de Romanones no acudirá a palacio hasta las cinco de la tarde.

El conde de Romanones manifestó a un grupo de amigos políticos que hasta las doce de hoy no había recibido aviso para ir al regio alcázar.

Hablando de la actual crisis dijo que interesaba mucho en el extranjero.

¡ROMANONES, NO!

El periódico madrileño «El Debate» publica en su editorial de hoy una extensa información política dedicada a la crisis, en la que hay un artículo titulado ¡Romanones, no!

El articulista arremete contra el conde duramente, y sostiene la teoría de que aquél no debe gobernar.

Dice que el triunfo obtenido ayer por el conde de Romanones, es el triunfo de la farsa.

Sostiene que en el poder debe continuar un gobierno conservador, ó de lo contrario sufrirá graves quebrantos la vida nacional.

EN EL CONGRESO

En los pasillos de la Cámara popular había extraordinaria animación.

Se hablaba de la crisis y se hacían varios comentarios acerca de las consultas.

Circuló el rumor de que el rey había mostrado interés en que fueran a Palacio los señores Salvatella, Azcárate y Melquiades Alvarez.

Al llegar a la Cámara popular el señor Salvatella, le rodearon los periodistas, preguntándole:

—¿Qué hay de los rumores circulados respecto a la presencia de usted en Palacio?

—No hay nada de cierto—contestó el diputado republicano.

Lo sucedido es que el señor Besada me envió una comunicación, lo mismo que a los señores Azcárate y Alvarez (don M.) pidiéndome que exponga por escrito mi parecer sobre la enmienda.

En algunos corrillos se decía que los liberales subirán al poder, ocupando la cartera de Estado don Santiago Alba.

Otros aseguraban que continuará el señor Dato con nuevos ministros.

Lo evidente es que a la hora en que teléfono se ignora la solución de la crisis, si bien se acentúa una corriente de optimismo en pro de los conservadores.

ULTIMA HORA

Continúa el revuelo en Madrid a causa de la crisis total del Gobierno del señor Dato; muchos vaticinios, muchas cábalas, pero todo el mundo sigue sin saber la solución que va a tener la crisis.

El rey ha suspendido las audiencias particulares; a las cinco subió Romanones a Palacio y nada ha manifestado de su entrevista con el rey, así que no se sabe el consejo que ha dado.

También ha estado en palacio Villanueva.

Cerca de Palacio ha sido detenido un periodista; se ignoran las causas de su detención.

La creencia general es que se formará un gabinete de concentración y que a la cartera de Estado irá Dato.

La nota publicada por el señor Maura ha causado expectación por su dureza contra el Gobierno dimisionario.

Por su Patrona

Dignamente el Regimiento de Infantería de Sicilia ha querido honrar a su Patrona la Inmaculada, organizando un hermoso programa.

De víspera comenzaron los festejos como habrían visto los lectores por la noticia que dimos en el número de ayer.

Por la mañana se realizaron todos los festejos anunciados con mucha animación y por la tarde, comenzaron a las tres, con asistencia del alcalde señor Navas y numerosos invitados.

Comenzó con la corrida de toros en el patio del cuartel, presidida por un soldado en traje de frac y chistera, con preparación brillante en el despejo de la plaza.

Uno de los novillos fué capeado y el otro muerto a estoque por «Torcuatito», quien fué muy aplaudido y gratificado por el coronel.

Se elevaron globos y la música interpretó varias composiciones mientras los invitados fueron obsequiados con un espléndido lunch.

Después tuvo lugar un brillante concierto. A las ocho retreta y disparo de bombas y chupinazos.

Hoy a las once y media de la mañana harán celebrar una misa en la parroquia de Santa María a la que asistirán los jefes y oficiales y todos los soldados francos de servicio.

Se les prepara a los soldados un rancho extraordinario soberbio, para después de la misa.

LA CONFLAGRACION EUROPEA

¿A dónde van las tropas del generalísimo Mackensen?—Los aliados desconfían en las palabras de Grecia y pronto presentará una tercera y última nota para que aclare su actitud.

De todas partes

LOS ALIADOS SE PONDRAN ENERGETICOS

Atenas. — Se tiene aquí la convicción de que la campaña en los Balcanes se llevará con más energía que hasta ahora, con el fin de impedir el avance de los alemanes hacia Constantinopla.

Por informes franceses, se sabe que continuase reforzando la línea Tcher-na-Krivolak.

También se afirma que se refuerzan gradualmente las posiciones al Este de Vardar, con el fin de extender la zona de protección del ferrocarril.

LOS FRANCESES, DICEN QUE SON BRAVOS.

París. — Un francés que combate en el frente de Macedonia, escribe lo siguiente:

«Los búlgaros son mañosos, pero menos bravos que nosotros, pues les matamos en seguida o les matamos con la bayoneta sin hacerles sufrir.

«Nunca ha habido mejores soldados que los que hoy tiene Francia.

Cuando un francés lo dice...

LA ACTITUD DE GRECIA PRE-OCUPA A LOS ALIADOS.

París. — La actitud de Grecia, sigue siendo equívoca. La utilización de los caminos de hierro pueden hacerla los aliados, tan solo a costa de grandes retrasos que indudablemente perjudican los movimientos. Por ello nunca se encuentra material disponible en los momentos necesarios y en los lugares útiles.

Por otra parte, el Gobierno griego, en vez de manifestar inquietud al ver cercada Grecia por las tropas búlgaras, asiste con serenidad al desenvolvimiento de esta amenaza.

Se duda de la existencia de un pacto secreto entre los Gobiernos griego, búlgaro y alemán.

Contribuye a afirmar esta creencia el que las tropas búlgaras permanezcan fuera de Monastir, sobre cuya plaza los griegos hicieron pretensiones.

Circula el rumor de una cesión eventual de Guergueli para Grecia.

Por último, se habla también de diligencias financieras que son llevadas a cabo por monsieur Skouloudis en Alemania.

Es necesario—dicen los aliados—provocar aclaraciones, conferencias más concretas, siendo probable que sus tropas de Varbar se concentren en Salónica.

La duda no puede durar, porque los aliados están dispuestos a ponerle fin.

RESPUESTA CONCILIATORIA

Atenas. — La visita que hicieron a M. Skouloudis, los ministros de Francia é Inglaterra, tuvo por objeto anunciar que la respuesta de las potencias de la Cuádruple Entente a Grecia, sería remitida inmediatamente y que estaría redactada en términos conciliatorios.

CONTINUAN LAS NEGOCIACIONES.

Atenas. — Las conversaciones diplomáticas entre los representantes de las potencias aliadas y el Gobierno continúan. Cada cual sostiene su punto de mira.

No existe ningún indicio para poder confiar en una solución pronta. No obstante, en los círculos oficiales se observa optimismo, abrigándose la esperanza de un «modus vivendi» que será conseguido por las negociaciones de carácter militar.

El rey ha recibido en audiencia a M. Skouloudis. Después, al ministro de Francia, Mr. Guillemín, con el cual habló largo rato el Soberano.

OFICIAL GRIEGO AL LADO DE SERRAIL.

Atenas. — El Gobierno ha decidido enviar a Salónica a un oficial del Estado Mayor general griego, para que estudie con el general Serrail los asuntos técnicos que tengan relación con las facilidades necesarias a las tropas aliadas.

A SALONICA

Salónica. — Continúan llegando refuerzos. Se esperan más todavía.

También se ha desembarcado el material necesario para hacer más sólidas las organizaciones defensivas.

ALEMANES HACIA STROUMITZA.

Atenas. — Todavía no se sabe nada

nuevo en lo que respecta a la dirección tomada por las tropas del mariscal von Mackensen.

Se ha señalado el paso de estas tropas hacia Veles, pero se inclina a creer que no son destinadas a Bulgaria septentrional.

Es más probable que vayan a reforzar a los búlgaros de Stroumitza, con la intención de atacar a los aliados en dirección de Kondova, intentando girar sobre nuestra ala derecha.

LA POLICIA EN MONASTIR

Salónica. — La policía de Monastir ha sido confiada al Cuerpo de la milicia.

Este se ha encargado de asegurar y mantener el orden.

Obsérvese que las dos terceras partes de los individuos componentes del Cuerpo, son de nacionalidad griega.

LA DUMA RUSA

Petrogrado. — Un ukase imperial aplaza la fecha de la reapertura de la Duma rusa.

GRIEGOS Y ALIADOS

Atenas. — La última comunicación de los diplomáticos de la Cuádruple Entente, contiene las bases para un acuerdo completo.

Grecia enviará representantes a Salónica para esclarecer sobre el terreno ciertas diferencias.

EL PRESUPUESTO AMERICANO

Nueva York. — Las Cámaras han aprobado el presupuesto que contiene 160 millones de dólares de aumento para los gastos de guerra.

Para el ejército, ascienden los gastos de 152.354.000 dólares y para la Marina, 211.518.000.

LIAUTEY A CEUTA

Ceuta. — Ha llegado el general Liautey.

Acompañado del general Jordana visitó nuestras posiciones.

PARTE OFICIAL RUSO

Petrogrado. — En la región de Dwinsk bombardeamos los poblados de la región de Rawkoy.

Al Sur de Rafalowka, el enemigo tomó la ofensiva, siendo rechazados. En el resto del frente no hay novedad.

En el frente del Cáucaso, nada nuevo que señalar.

PARTE OFICIAL INGLÉS

Londres. — Los aviadores ingleses han bombardeado la estación de Downaid, causando grandes desperfectos.

Hemos bombardeado también las trincheras enemigas, haciendo estallar algunas minas.

COMUNICADO OFICIAL MONTENEGRINO

Cetiña. — El 4 de Diciembre el enemigo atacó vigorosamente nuestras posiciones de la orilla izquierda del Techetina.

Le rechazamos, causándole cierto número de prisioneros.

Los ataques dirigidos contra Brodarevo, Sienitza y Bielopolic, han rechazado igualmente, con grandes pérdidas para los austriacos.

PARTE FRANCÉS DE LAS TRES

Torre Eiffel.—(Por radiotelegrafía) Durante la noche, se señala cañoneo muy vivo en la Champagne, combates localizados en Saint Souplé y en los alrededores de las posiciones avanzadas francesas.

COMUNICADO OFICIAL AUSTRÍACO

Pola. — (Frente ruso).—No hay ninguna novedad.

(Frente italiano).—Continúa en el Isonzo la actividad de la artillería enemiga, especialmente violenta en la cabeza de puente de Gorizia y en su cercan apoblación de San Pedro.

En la planicie de Doberdo, en Redipuglia, en Polazzo y en San Martino, los ataques italianos, fueron totalmente rechazados.

(Frente balcánico).—Nuestras tropas avanzan al Oeste y Sudoeste de Novi Bazar y se acercan a la línea Mitroviza Ipek.

También seguimos avanzando en territorio montenegrino, rechazando a los serbios a sus posiciones principales.

Al Oeste de Ipek, rechazamos por completo a los serbios, que se retiraron.

El número de prisioneros que hicimos en estas acciones, se eleva a 2.100 hombres.

Acontecimientos marítimos.—El día 5 de Diciembre el crucero «Navara», acompañado de algunos torpederos,